

第二十四回

参議院内閣委員会議録第三十号

昭和三十一年四月二十日(金曜日)午後
二時三十分開会

委員の異動

四月二十日委員遠藤柳作君、中山壽彦君、植竹春彦君、最上英子君、木下源吾君及び菊川孝夫君辞任につき、その補欠として宮田重文君、西郷吉之助君、青柳秀夫君、岡田信次君、内村清次君及び龜田得治君を議長において指名した。

委員長の補欠

四月二十日小柳牧衛君委員長辞任につき、その補欠として青木一男君を議長において委員長に指名した。

出席者は左通り。

委員長

青木一男君

理事

野本品吉君

宮田重文君

千葉信君

島村軍次君

岡田信次君

小柳牧衛君

内村清次君

龜田得治君

田畠金光君

吉田法晴君

廣瀬久忠君

私は般般來個人の理由によりまして辞任を申し入れておつたのであります。幸いに本日皆さんの御承認を得ましたが、幸いに本日皆さんの御承認を得ます。まことにありがとうございます。私は般般來個人の理由によりまして、常に内容のきわめて充実いたしました。所信によって会議を進めていくことができまして、心から喜んでおつた次第であります。かくのごとくいたしまして、本委員会が参議院のあるべき姿に

委員外議員

政府委員

総理府恩給局長
大藏省主計局次長

原純夫君
八卷淳之輔君

事務局側

常任委員 会専門員 杉田正三郎君

説明員

運輸省鉄道監督局國有鉄道深草克己君

部財政課長

日本専売公社職員部長 三枝正勝君

日本国有鉄道厚生局長

日本電信電話吾孫子豊君

公社職員局長

山本英也君

よりまして、大へん権威のある委員会として、その誇りを維持することがで

きましたことは、一に皆さんの御支

援のたまものと厚く御礼を申し上げる

次第でございます。しかし、私はきわめてこういうことは不なれであります。しかしながら、私はきわめています。

いろいろ手遅いも多かつたようでありますが、大したおしかりもなく、かばついていただきましたことを願

て、いろいろ手遅いも多かつたようでありますが、大したおしかりもなく、かばついていただきましたことを願

ついての説明を一つ求めたいと思いま

す。

○委員外議員(田中啓一君) まことに

恐縮ですが、技術上の問題でございま

すので、便宜説明員から説明をさせて

いただきます。

○委員長(青木一男君) 次に理事補欠

互選についてお詣りいたします。

○委員長(青木一男君) 理事長島銀藏君の委員辞任に伴い理

事が一名欠員となつておりますので、

その補欠を互選いたします。互選の方

については、便宜理事の指名を委員

後重人なる法律、あるいは日本の運命

を左右するとも言わるべき重大法案が

審議されることと想います。幸いに各位の御自重、御自愛を心から祈る

次第であります。

○小柳牧衛君 この際、一言ございさ

づを申し上げたいと思います。

私は般般來個人の理由によりまし

て辞任を申し入れておつたのであります。

幸いに本日皆さんの御承認を得ま

ります。まことにありがとうございます。

私は般般來個人の理由によりまし

て、常に内容のきわめて充実いたしました。

所信によって会議を進めていくことができまして、心から喜んでおつた次第であります。

そこで、本委員会が参議院のあるべき姿に

あなたの方も忙しいということを理由にして出でこないことは、これまた国会輕視であるけれども、まあ了承しながら法案の審議をちよいちよい進めたわけです。きょうも事態は同様だったのです。一体大蔵省の所管の法律案 大蔵省からこの法律案が出されるのじやなくて、内閣總理大臣がこの法案を国会に提出されるのです。その法律案の答弁に立たれる政府委員は、これは内閣總理大臣の代理として出でている。大臣は内閣總理大臣のかわり、あなた方はその大臣のかわり、そろするとあなた方の委員会における答弁、国会における答弁といふものは、これは内閣總理大臣のかわりに答弁しているのじやないか。いつもそういう態度をとつておられるながら、こういう政府提案でない法律案の問題に関しては、あなた方は反対ではないと言ひながら、なおこれ以上闘議の決定がどうこうといふことは、これは少しおかしいと思う。筋が通らん。そういう態度なら、われわれはあなた方に質問する際に一々確かめてからなければ質問できんといふ理解になるわけです。どうです次長。

これはこういろいろうふうに考えておりますと、政府全体としては閣議でおまとめて願つて、よろしければよろしいということにお答えをすることになりますので、次の閣議にお願するつもりだというふうに申したわけありますが、先ほどお話をありましたように、本日の閣議に間に合わぬかということで観意努力いたしましたのであります。しかし、何分時間がございませんで、ついに間に合わなかつたということをございますから、その点は御了承願いたいと思います。

○千葉信君 閣議で決定して、政府としての方針に基いてあなたの方の方から明快に答弁いただくことは、これは最も好ましいのです。しかしながら方がここへ出席されるときに、一体何の資格で委員の質問に対して答弁するのか。これは議員提出の法律案ですが、政府提出の法律案の場合には、内閣総理大臣の提案で、大臣は内閣総理大臣の代理で所管事項について答弁する。大蔵大臣が来ないで、あなたの方の政務次官だと主計局長とか、次長が来られるときには、大蔵大臣の代理ではありませんか。いいですか。その大臣の代理であるということは、内閣総理大臣の代理であるということにならぬかといふのです。その点はどうなのかと聞いておる。もしそれが、おれは単に大蔵省の主計局次長にすぎない、おれの答弁じゃだめだからといふようなことならば、われわれ今後いつでも問題を審議する際に、あなたの方一体それは内閣総理大臣の代理か、閣議で決定してそういうことを答弁していくのかと一々確かめなければならぬ。私たちもそういうことについて

は、あなたの方は正式に代表してここへ来ておられるから安心して——あまり安心はできぬけれども、形式上は安心してあなたの方に答弁をしてもらつていい。それで法律案の審議をする。しかし今後できないことになるんじゃないですか。そうするとますますこれからは、あなた方は従来国会に對して非常に不勉強で出席率が悪かつた。今後はわれわれとしてあくまでも総理大臣でなければ、大臣なり次官でも了承できぬといふようなことがちよいちよい起るのである。今度は今の答弁に関連して毎日やりますよ、こちでは……。次長、これは表向きのそういう問題だけではなく、實際はこの前の議員提案の場合にも、閣議となるとこの法律案はどうも政府として好ましくないといふことに長くなつた。しかしその好ましくないという決定をした基礎は何かといふ場合にも、一体そりういう原案を出されたか、どこでそりういうふうにこの共済組合法案は好ましからずという考えを持たれたかといふと、大蔵省しゃないですか。あなたの方の考えが最終的には閣議を制したのではないですか。全然その通りではない部分がかりにあつたとしても、根本はあなたの方の方針から出ている。そこで今度来る場合には、国会法第五十七条の解釈もいろいろ疑義がある。たとえば実際に衆議院の方を通過してこつもの方へ送り込まれている議員提出の法律、これは本年度は予算がかからないけれども、最終的には予算を伴う条件になつておる。衆議院の内閣委員会で、閣議の法

定はこうでござります」という答弁は、この条文通りにとつて上げてくるといふ措置をとらないで上げてきた。大蔵省もそれを知つておるだらう。今回の場合は、この内閣委員会は非常に親切に、この条文を拡大解釈してまであなたの方の意向を聞こうじゃないかといふので今聞いておるのであります。そこであなたに聞きたいことは、あなたの方で閣議に出される、一步譲つてあなたの方で閣議に出される原案というのは、今おっしゃつた通りの原案を出されると確認していいですか。

○政府委員(原純夫君) その通りであります。

○千葉信君 この法律の取扱いについてちょっとと速記をとめてもらいたいと思います。

○委員長(青木一男君) ちょっとと速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(青木一男君) 速記を始めます。

○島村軍次君 昨日国鉄の厚生課長にお伺いした問題ですが、今回の改正案の中、共済組合の行う厚生事業に関する御答弁によりますと、相当広範にわたつて約二百億の物資の取扱いをやつておられるということになりますが、そこでその問題は、額の多いとか少いとかという問題は別の議論として、組合員のために生活必需品の物資の、つまり消費組合的な共済の趣旨を纏り込んでやつておられることに対しては、本法の示すところ、あるいはまた国家公務員の共済組合等においてもやつておることでありまして、共済組合の本旨からいって間違いなく当然であると思うのであります。ただこれ

がために鉄道運賃の割引を八割もやめたり協議をいたしておるが、まだ決定段階でないということあります。つまりこれを取り上げるということに対しても、運輸省としてはこの措置についてどういうふうな経過と今後の見通しをお持ちになつておるか、あるいはまたどういう措置をとられるとしておられるか、その点を一つ。

○説明員（深草克己君）　ただいまの世済組合で取り扱つております貨物の割引の件でござりますが、御承知のように、昨年の国鉄経営調査会におきまして、てもこの問題が取り上げられまして、割引はやめるべきではないかといふ審議申もいただいておりますので、その結果で国鉄の方にも善処するようにいたしております。それで見通しといたしましては、全廃いたしますか、それともある程度の若干の割引を残しますか、その点は今のところはつきりはいたしておりません。

○島村軍次君　これは昨日の答弁と少し食い違つてきたわけですが、全廃を前提として協議中だというお話をあつた。今承りますと、運輸省の方としては、経営調査会で全廃の意旨が出ればそれに従つて善処するといふ意味の御答弁だったと思いますが、ちょっと言葉があいまいの点がありますが、その点はどうですか。

○説明員（深草克己君）　あいまいの点がございますと思いますが、最終決算は国鉄がやるのでございまして、私の方といたしましては、見通しとしては、

ことを申し上げたのでござります。運輸省といたしましては、全廃を希望いたしております。

○島村軍次君 この善後措置の決定はいつごろの見通しですか。

○説明員(吾孫子豊君) 昨日も申し上げましたのですが、国鉄当局といたしましては、ただいま運輸省の御説明にもございましたように、全廢するといふことで一応当局としての方針はきめおるわけでござります。ただやはりよく解をつけて実施をいたしたいと思っておりますために、ただいまその問題につきましても労働組合側と話し合いを進めておる最中であるということを昨日申し上げたわけでございます。

○島村軍次君 そこで、ただいまその問題でございふこととて、労働組合等ともやはりよく理解をつけて実施をいたしたいと思っておりますが、國鉄当局としての方針はきめおるわけでござります。ただやはりよく解をつけて実施をいたしたいと思っておりますために、ただいまその問題につきましても労働組合側と話し合いをしておる最中であるということを昨日申し上げたわけでございます。

○説明員(吾孫子豊君) 申しあげたとおりでござりますが、多少やうことでは違うのであります。大体同じく方針はきめおるわけでござります。ただやはりよく解をつけて実施をいたしたいと思っておりますために、ただいまその問題につきましても労働組合側と話し合いをしておる最中であるということを昨日申し上げたわけでございます。

○説明員(吾孫子豊君) お言葉の通りでござります。

○島村軍次君 国鉄の方針は全廢の方針をきめておる、そして内部の調整を今やつておるので、なるべく早くその方針に従つて決定を急いでおる、こういふうに了解してよろしくござります。

○説明員(吾孫子豊君) お言葉の通りでござります。

○島村軍次君 それからなお補足的に本日承わった問題の中でも、資金の不足額に対して年々補てんのよくな形式で多少ずつを予算の上で計上してやつておられるようありますが、資金上このために非常な不足を来たすというようなことは現在ではないのか、またこの資金の不足する場合にはどういふ資金調達の方法をやられるのか、その点を一つ各三公社ごとに承わっておきたい。

○説明員(吾孫子豊君) 国鉄の場合につきましては、従来この不足金補てんのためには、昨日も申し上げましたので、一定の率で整理資源率というものをきめておりますので、その率に従つて補てんをして参つてきたわけですが、一定の率で整理資源率というものは違うのであります。大体同じく方針はきめおるわけでござります。今後は従来のよろに固定した整理資源率ということです。

○島村軍次君 電電公社と専売公社は……。

○説明員(三枝正勝君) 先ほどの公社の負担の計画につきましては、掛金に勘案しつつ不足額の補てんを将来ともにござりますが、そのため非常に問題が起つておる次第でござります。

○島村軍次君 他の二公社の方はあと期としましては、できるだけ早く了解をつければいい、そういうふうに思つておる次第でござります。

○説明員(吾孫子豊君) おお、それで

○島村軍次君 おお、それで

○島村

確となるべき数字には、見方の問題もあると思うのであります。されにいたしましても三公社の経営の上にこの新制度によるいわゆる退職金、恩給等の負担が経営の上に悪い影響を及ぼすというようなこと、あるいは資金上問題を起すというようなことのないよう十分な措置を講ぜられることが第一点。

第二には、本日承わりました新制度の執行に当つて、従前の恩給法による既得権のある者に対する受給の選択権について多少不明確の点があるように認められるので、この点に関しては適当な機会に是正をするか、検討を加えて、適当な措置を講ずるかということに対してなお検討を加える必要があると思うのであります。この点を希望を申し上げたいと存じます。

第三には、公共企業体職員等のこの組合の制定に当たりまして、いわゆる福祉事業のうちで、消費組合物資の取扱い業務については、その共済組合本来の性格にかんがみまして、これが取扱いについて、わが国の中小企業の今日の実態をよく把握されまして、その中小企業等の業務との調整について十分な留意をいたされまして、いわゆる大企業的性格を持つあるいは公社、つまり国鉄あるいは電電公社、専売公社等におきましても多数の職員の共済、あるいは福利増進の施設をやる場合において、少くともこれら中小企業者の業務について圧迫を来たすが、こときことのないように万全の措置を講ずるよう注意を望みたいと思ふのであります。以上の三点の希望を申し上げまして、本案に賛成をいたします。

○委員長(青木一男君) 他に御発言が

なければ、討論は尽したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(青木一男君) 御異議ないと認めます。

これより採決に入ります。公共企業体職員等共済組合法案を原案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(青木一男君) 全会一致でござります。よつて本案は全会一致をもって原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお、本院規則によりまして本会議における口頭報告の内容並びに議長に提出すべき報告書の作成、その他諸般の手続につきましては、慣例により、委員長に御一任願うことといたしたいと存じますが、御異議ございません

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(青木一男君) 御異議ないと認めます。報告書には多数意見者の署名を付することになつておりますから、順次御署名を願います。

多数意見者署名

島村 軍次 吉田 法晴

田刈 金光 宮田 重文

廣瀬 久忠 龟田 得治

千葉 信 内村 清次

野本 品吉 岡田 信次

〔速記中止〕

○委員長(青木一男君) 速記をつけ

て。

本日はこれにて散会いたします。

午後二時四十一分散会